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_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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ГоТовь Трубы леТом

______________________ сТр. 2 »»»

Ирина Коткина, фото автора, Леонтия и Матвея Чупровых

если сложить оленеводческий стаж в сПК «харп» членов семьи выучейских из посёлка Красное, 

получится внушительная цифра – 156 лет! из них 86 на двоих отработали глава семейства николай 

ильич с супругой екатериной александровной, остальные 70 – продолжатели династии – два сына, 

две дочери и три внука.

ПолуТоравеКовая ямДанКа выучеЙсКих

стр. 4 »»»

сегодня в номере

ТунДраса КерКа 

______________________ сТр. 3 »»»

КосТи иЗ сеДьмоГо веКа

______________________ сТр. 5 »»»

ПоТеряТь леГКо, вернуТь 
ПороЮ невоЗможно 

______________________ сТр. 6 »»»

Уважаемые строители, ветераны отрасли!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздрав-
ляем вас с профессиональным праздником!

В этот день мы чествуем специалистов строительного комплек-
са – всех тех, кто формирует облик Заполярного района, строит и 
ремонтирует жилые дома, социальные объекты, дороги.

В вашей работе заложено глубокое созидательное начало. Ваш 
труд – основа благополучия и стабильности. От его результатов на-
прямую зависит качество жизни сельчан. Поэтому пусть всё, что 
создаётся вами, радует нас долгие и долгие годы. Пусть профессио-
нализм и ответственность, преданность строителей своему делу 
помогают нашему району становиться всё лучше!

Искренне желаем вам крепкого здоровья, прочного жизненного 
фундамента, энергии, достижения новых профессиональных вы-
сот, любви, счастья и семейного благополучия! 

Глава Заполярного района в. н. ильин
Глава администрации Заполярного района н. л. михайлова

беЗоПасныЙ ТуриЗм
НАО24

жителям нао напоминают о обязательной регистрации 
туристических групп. это важно для безопасности самих 
путешественников.

Оставить заявку можно онлайн на сайте МЧС России и Главного управления, 
«Госуслугах», отправить уведомление вместе с согласием на обработку персо-
нальных данных заказным письмом или лично посетить территориальный ор-
ган МЧС России.

– Туристическим группам необходимо не позднее чем за 10 рабочих дней подать 
заявку о предстоящем туристском мероприятии. Сотрудники МЧС ставят группу на 
контроль, связываются с представителем туристической группы, определяют поря-
док и сроки связи, – объяснил заместитель начальника центра управления в кри-
зисных ситуациях ГУ МЧС по НАО Андрей Марков. – Если вы считаете, что можете 
заблудиться, то, конечно, лучше уведомить МЧС установленным порядком. Будем 
регистрировать любые сведения, поступившие о туристских мероприятиях. Мы за-
интересованы в том, чтобы происшествий было меньше, а спасённых больше.

обратите внимание
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актуально

ТребуеТся ремонТ
Глава администрации Заполярного района 
надежда михайлова и глава Колгуевского 
сельсовета николай майков провели рабочую 
встречу.

Руководители обсудили актуальную для посёлка Буг-
рино проблему содержания проездов. Из-за болотистой 
почвы подсыпать их приходится регулярно и чаще, чем 
в других населённых пунктах. Чтобы включить это меро- 
приятие в проект районного бюджета на 2025 год, глава 
сельского поселения подаст заявку в подведомственное ад-
министрации района казённое учреждение «Северное» для 
составления сметы на выполнение работ.

Глава сельского поселения также обратился с просьбой 
помочь ему выполнить ремонт системы отопления в че-
тырёх квартирах в доме № 1А по улице Антоновка.

– Администрация сельсовета в 2023 году объявляла 
торги на выполнение ремонтных работ общей стоимостью  
2 миллиона 300 тысяч рублей, но они не состоялись в свя-
зи с отсутствием участников. Из-за сложной логистики 
строители и ремонтные организации не хотят работать в 
островном посёлке, – рассказал Николай Майков.

Главу поселения особенно волнует исполнение этого ме-
роприятия, так как в квартирах проживают семьи участни- 
ков СВО. Для решения проблемы Николай Яковлевич пред-
ложил участвовать в торгах Севержилкомсервису. Вопрос 
обсудили с руководителем муниципального предприятия  
Сергеем Калашниковым и определили дальнейшие дейст- 
вия.

Для  неси  эТо 
нужно
муниципальному 
предприятию 
Заполярного района 
«севержилкомсервис» 
выделено  
17 миллионов 
300 тысяч рублей 
на частичное 
возмещение затрат 
на поставку, монтаж 
модульного здания и 
обвязку технологического оборудования  
для нужд котельной в селе несь.

Как сообщил гендиректор СЖКС Сергей Калашников, 
оборудование в Несь доставлено, предприятие выполняет 
работы своими силами.

Решение о финансировании мероприятия прокоммен-
тировала глава администрации Заполярного района На-
дежда Михайлова:

– Сейчас мощность котельной не позволяет подключать 
к ней новых потребителей. Котельная состоит из несколь-
ких пристроек, объединённых между собой. Из-за отсут- 
ствия свободного пространства для установки дополни-
тельных котлов было принято решение о возведении мо-
дульного здания на месте действующей котельной. После 
обновления здания к централизованной системе тепло-
снабжения будут подключены новые потребители.

Расходы на реализацию инфраструктурного проекта 
составят немногим более 17 миллионов 400 тысяч рублей. 
Большая часть из них (99%) – бюджетные средства, остав-
шаяся сумма в размере 1% финансируется предприятием 
за счёт собственных доходов.

Кроме того, на авиационной площадке в Неси оборудо-
вали павильон для пассажиров. Он будет расположен ря-
дом со взлётно-посадочной полосой.

Павильон для пассажиров сооружён из железной конст- 
рукции, снаружи обшит профилированным листом, полы и 
лавки внутри деревянные. Теперь ожидание Аннушки или 
вертолёта для жителей и гостей села станет комфортнее.

Оборудование места ожидания для пассажиров прохо-
дит в рамках благоустройства за счёт местного бюджета.

– На обустройство было выделено 200 тысяч рублей. 
Мостовые были уже сделаны ранее, мы только немного 
увеличили площадь деревянного покрытия перед помеще-
нием для удобства пассажиров, – прокомментировала гла-
ва Канинского сельсовета Галина Варницына.

Полоса подготовлена пресс-службой администрации Заполярного района

ГоТовь Трубы леТом
имуП «Посжилкомсервис» проводит сезонные работы по подготовке 
коммунальной инфраструктуры искателей и Факела к зиме. 

Всё лето предприятие работает в 
режиме многозадачности. За корот-
кое время нужно выполнить значи-
тельный объём работ.

В этом году запланировано про-
ведение капитального ремонта 2201 
погонных метров инженерных сетей 
теплоснабжения и холодного водо-
снабжения. Будет проведён частич-
ный ремонт теплотрассы. Кроме 
того, предстоит прочистить проблем-
ные участки канализации, заменить 
крышки люков, отремонтировать 
и покрасить колодцы. В приорите-
те – подготовка посёлка Искателей к 
отопительному сезону. В настоящее 
время работники Посжилкомсервиса 
меняют теплотрассу в микрорайоне 
Факел длиной 110 метров.

В связи с приближающимся единым 
днем голосования 10 сентября 2023 года 
комиссия рассмотрела меры по обеспече-
нию безопасности и противодействию воз-
можным терактам в период подготовки и 
проведения выборов.

Решено организовать в районной адми-
нистрации дежурство в дни голосования 
и направить в администрации поселений 

рекомендации по действиям глав, членов 
избирательных комиссий и работников 
объектов, где размещены избирательные 
участки, в случае возникновения нештат-
ных ситуаций.

Также комиссия рассмотрела вопро-
сы по обеспечению безопасности в пери-
од праздничных и памятных дат в начале 
сентября.

Для беЗоПасносТи
в администрации Заполярного района состоялось заседание районной 
антитеррористической комиссии.

ЗаГоТовКа сена
животноводческие муниципальные казённые предприятия подвели 
промежуточные итоги сенозаготовительной кампании 2023 года.

МКП ЗР «Пёшский животноводческий 
комплекс» за две недели с начала сеноко-
са заготовило на зиму 212,6 тонны грубых 
кормов, или 72,6% от плана.

Сенокосные бригады МКП «Великови-
сочный животноводческий комплекс» ско-
сили и упаковали в рулоны 205 тонн сенажа  

(20,5% от плана), а в МКП «Омский животно-
водческий комплекс» – 40 тонн, что состав-
ляет 16,6% от необходимого количества.

Традиционно на севере сенокосные 
работы начинали после Петрова дня (12 
июля) и обычно старались закончить их на 
Ильин день (2 августа).

на ДороГи, мосТы  
и авиаПлощаДКи
из бюджета Заполярного района сельским поселениям на проведение 
мероприятий в рамках муниципальной программы «развитие 
транспортной инфраструктуры Заполярного района на 2020–2030 годы» 
выделяется 6 миллионов 500 тысяч рублей.

4 миллиона 500 тысяч рублей преду- 
смотрено сельскому поселению «Посёлок 
Амдерма» ЗР НАО на разработку проектно-
сметной документации на капитальный 
ремонт моста через реку Амдерминку.

Железобетонный мост 1971 года по- 
стройки является частью дороги, соединя-
ющей посёлок Амдерма и аэропорт, пред-
назначен для передвижения транспорта и 
пешеходов. Находится в аварийном состоя- 
нии и требует капитального ремонта. По 
обращению администрации сельского по-
селения в Министерство РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики было сфор-
мулировано поручение органам власти 
региона, района и сельского поселения 
организовать ремонт моста до конца 2024 
года. Использование средств окружного 
бюджета возможно при наличии разрабо-

танной проектной документации, прошед-
шей государственную экспертизу. Бюджет 
Заполярного района выделяет средства на 
софинансирование мероприятия по разра-
ботке проектной документации, – поясни-
ли в отделе экономики и прогнозирования 
администрации района.

На замену кабелей освещения вертолёт-
ных площадок в посёлках Бугрино и Кара-
тайка предусмотрено 822 тысячи рублей.

600 тысяч рублей будет направлено 
Тельвисочному сельсовету на выполнение 
работ по вертикальной планировке дорож-
ного проезда по маршруту с. Тельвиска –  
д. Устье. На содержание авиаплощадок в 
Оме и Индиге направят 459 тысяч рублей.  
116 тысяч рублей предусмотрено для Шо-
инского сельсовета на приобретение вет-
роуказателя.
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Социальный проект 

ТунДраса КерКа
Ирина Коткина, фото семьи Чупровых

в апреле 2023 года в усинске наградили победителей  
XIX конкурса социальных и культурных проектов компании 
ооо «луКоЙл-Коми». среди них отметилось региональное 
общественное движение «изьватас». инициативные коми 
ижемцы написали проект «Канинысь к рвидзысьяс дорэ» 
(«в гости к оленеводам Канина») и получили грант на 
приобретение оленеводческой палатки. иначе её называют 
«тундраса изьва керка» – «тундровый дом ижемцев».

Рубрика подготовлена по материалам ИА НАО24

Покупка палатки – не самоцель, 
а средство. Новый тундровый дом 
будут использовать в будни и празд- 
ники, чтобы на деле сохранять и 
развивать традиции коми оленево-
дов Ненецкого округа.

Мобильное жилище, пришедшее 
на смену традиционному чуму, по- 
дробно изучил и описал  этнограф 

Коми научного центра Российской 
академии наук Валерий Шарапов во 
время фольклорной экспедиции ок-
ружного Этнокультурного центра в 
Несь. Учёный отметил, что у ижем-
ских оленеводов Канина в середине 
1960-х годов вместо чумов и балков 
на полозьях получили распростране-
ние так называемые избы-палатки. 

Идею их создания долго вынашивал 
Александр Николаевич Терентьев.  
В этом ему помогали члены бригады 
№ 11 колхоза «Северный полюс» во 
главе с Иваном Егоровичем Варни-
цыным. 

За основу оленеводы взяли ту-
ристическую разборную палатку, 
несколько лет проводили испытания 
опытных образцов. В итоге, разра-
ботали разборный деревянный кар-
кас, на который снаружи крепится 
брезент, с внутренней стороны – 
сукно. Стены-щиты складываются с 
помощью шарниров. Пол в палатке 
выстилают широкими крашеными 
латами, устанавливают железную 
печь, делают два больших окна над 
входом и на противоположной сте-
не. Вместо постелей на латы ставят 
кровати-раскладушки. 

Чтобы собрать палатку, доста-
точно поставить щиты в виде доми-

ка и скрепить их крючками, верёв-
ками или другими приспособлени-
ями. В четырёхугольной палатке 
просторнее, чем в конусообразном 
чуме, её размер можно подгонять 
под желания и потребности конк-
ретной семьи. Оленеводам такое 
жильё пришлось по душе: быстрее 
ставится, легче собирается и за-
нимает меньше места на нартах во 
время перекочёвок. 

Именно такую, проверенную вре-
менем и личным опытом, мобильную 
квартиру и все необходимые для неё 
предметы изготовили для «Изьва-
тас» жители Неси Аркадий Егорович 
и Лидия Алексеевна Чупровы. Оба 
выросли в оленеводческих семьях и 
до пенсии «ходили в оленях», так что 
не понаслышке знают премудрости 
тундрового житья-бытья.

Палатка готова и в скором вре-
мени прибудет в Нарьян-Мар. В но-
вом тундровом доме будут радушно 
встречать гостей, угощать любимы-
ми коми блюдами, петь на родном 
коми языке, радовать коми леген-
дами и заводными играми, научат 
уважать народные традиции. 

За чашкой чая хозяева расскажут 
о верных друзьях оленях. Чем пита-
ются? Как учатся ходить в упряжке? 
В настоящем жилище оленеводов 
проще понять важные моменты су-
ровой и прекрасной кочевой жизни. 

Тундраса керка – милый сердцу 
кусочек Канинской тундры в столи-
це НАО.

Пожарная беЗоПасносТь

о важном

выбираем сКоросТь
жители нао выберут два сельских населённых пункта для подключения к 4G.

Министерство цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций в рамках проекта «Устра-
нение цифрового неравенства 2.0» 
национального проекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации» 
дало старт ежегодному конкурсно-
му отбору населённых пунктов чис-
ленностью от 100 до 500 человек, в 
которых в 2024 году появится 4G. 
Благодаря договорённости губерна-
тора НАО Юрия Бездудного с феде-
ральным ведомством для региона 
увеличена квота на подключение: в 
следующем году высокоскоростной 
Интернет появится сразу в двух на-
селённых пунктах округа.

О старте голосования на ежене-
дельном оперативном совещании 
главы региона рассказал замести-
тель губернатора – руководитель 
Департамента цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
Антон Лебедев.

– Есть такой проект Минцифры, 
в рамках которого ежегодно жители 
голосуют за населённый пункт, куда 
придёт высокоскоростной Интер-
нет. Напомню, что в 2021 году у нас 
победил Хонгурей, в 2022 году – Ка-
ратайка. В Хонгурей он уже пришёл, 
и люди почувствовали, что значит 
пользоваться быстрым Интернетом, 
в Каратайку он придёт до конца года. 

А с этого года мы по договорённости 
с Минцифрой выбираем уже не один, 
а два населённых пункта, куда будет 
проведён Интернет, – сказал губер-
натор НАО Юрий Бездудный.

Напомним, в рамках проекта «Уст-
ранение цифрового неравенства 2.0» 
национального проекта «Цифровая 
экономика Российской Федерации» 
до 2030 года все населённые пункты 
численностью от 100 до 500 человек 
должны быть обеспечены услуга-
ми связи стандарта 4G. В Ненецком 
автономном округе 15 населённых 
пунктов подходят под эту категорию. 
Это Андег, Бугрино, Верхняя Пёша, 
Выучейский, Коткино, Лабожское, 

Оксино, Шойна, Каратайка, Ам-
дерма, Тельвиска, Великовисочное, 
Усть-Кара, Хонгурей и Харута. Голо-
сование уже стартовало.

– С 17 июля по 13 августа жители 
округа могут проголосовать на пор-
тале «Госуслуги» (www.gosuslugi.ru/
inet?u= ). Кроме того, до 10 августа 
отдать свой голос можно в письмен-
ном виде, отправив письмо с ука-
занием населённого пункта в Ми-
нистерство цифрового развития по 
адресу: 123112, г. Москва, Преснен- 
ская набережная, д. 10, строение 2.  
Результаты голосования будут из-
вестны 18 декабря, и уже в первом 
квартале 2024 года начнутся рабо-
ты по устранению цифрового не-
равенства ещё в двух населённых 
пунктах округа, – рассказал Антон 
Лебедев.

в ому и великовисочное 
доставят новые пожарные 
машины.

В НАО продолжается реализация 
программы по обновлению проти-
вопожарной инфраструктуры на 
селе, разработанной по поручению 
губернатора НАО Юрия Бездудного. 
Напомним, глава региона распоря-
дился не только обновлять пожар-
ную технику, но и строить для неё 
тёплые боксы, а также проводить 
обучение сотрудников сельских пос-
тов. На днях в регион прибыли два 
новых автомобиля для тушения по-
жаров. Их отправят в Великовисоч-
ное и Ому.

– Вопросу пожарной безопаснос-
ти мы уделяем большое внимание.  
В начале года был заключён конт-
ракт, по которому специально для 
нашего округа были изготовлены 
новые пожарные автомобили. В 
пятницу посмотрел на них – совре-
менные, надёжные. Приняли реше-
ние, что один автомобиль направим 
в Ому. Во время последней рабочей 
поездки в село и глава, и жители 
сказали, что автомобилю, который 
сейчас на посту, уже 47 лет. Он уже 
не в такой боевой готовности, в ка-
кой должен быть. Второй автомо-
биль направим в Великовисочное. 
Муниципалитет большой, там тоже 
требуется замена автомобиля, – рас-

сказал губернатор НАО Юрий Без-
дудный.

Пожарные автоцистерны уста-
новлены на шасси марки «Урал». 
Каждая вмещает запас воды объё-
мом 6000 литров и боевой расчёт из 
шести человек. Автомобили адап-
тированы для работы в условиях 
Крайнего Севера и оснащены сов-
ременным оборудованием: насос 
для подачи воды размещён в каби-
не, оборудованной дополнительной 
системой отопления, что исключа-
ет его промерзание во время рабо-
ты. Кроме того, благодаря колёсной 
формуле 6×6 машины обладают по-

вышенной проходимостью. Эксплу-
атировать их можно при температу-
ре воздуха от -40 до +40 градусов.

– Отработайте механизм, как мы 
будем эти машины доставлять. У нас 
большой парк автомобилей – 25 еди-
ниц, и сейчас ещё два становятся в 
строй. Но не только техника обеспе-
чивает пожарную безопасность. Это 
и профилактика, и, безусловно, го-
товность наших пожарных на постах. 
Поэтому, чтобы всегда быть в высокой 
готовности, считаю правильным про-
водить обучение наших пожарных –  
тренировки, стажировку, – обратил-
ся Юрий Бездудный к начальнику 
Управления гражданской защиты и 
обеспечения пожарной безопасности 
Александру Димитриеву.
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День оленевоДа

ПолуТоравеКовая  ямДанКа  выучеЙсКих
Продолжение. начало на стр. 1

Первое лето ветераны оленевод- 
ства проводят в посёлке. После дол-
гих кочевий и забот о стаде пришло 
время отдохнуть и осесть в доме, 
который три года назад получили 
по окружной программе поддержки 
тружеников тундры.

Дом двухэтажный, с высоким 
крыльцом. Заходим туда с главой 
сельского поселения Леонтием Чуп-
ровым.

– Люди скромные, много говорить 
не будут, – предупреждает Леонтий 
Михайлович.

Немногословность тундровиков 
хорошо известна. Приходится идти 
на хитрость и вызывать хозяев на 
разговор по отдельности. 

чумовая хоЗяЙКа
С кухни пахнет ароматным олень-

им евэем. Традиционное блюдо у лю-
бой хозяйки чума всегда на первом 
месте. Есть евэй – есть обед. Главная 
забота чумработницы – чтобы семья 
была сыта, одета, здорова, чтобы в 
чуме было тепло и прибрано. 

В паспорте у Екатерины Александ- 
ровны местом рождения значится 
Большеземельская тундра.

– Зимой родилась. Самая первая 
в семье, нас трое было, – рассказы-
вает собеседница, ровно положив на 
стол натруженные ладони. – Роди-
тели кочевали, и мы вместе с ними. 
Мама всему научила.

Место рождения стало для тунд-
ровички местом притяжения. Когда 
Катя в красновской школе училась, 
только каникул и ждала, чтобы в род-
ной чум вернуться. Может, поэтому 
и зооветтехникум в Нарьян-Маре не 
окончила, что по дому тосковала.

– Училась хорошо, тяжело не 
было, просто в тундру потянуло. 
Уговаривали остаться, но я уехала, –  
вспоминает Екатерина Александ- 
ровна о времени, когда 17-летней 
девушкой вновь занялась много-
трудной работой чумработницы, –  
Маме помогала, мы весь год ямдали, 
в посёлок только во время убоя захо-
дили.

Будущий муж как-то зимой загля-
нул к гостеприимному очагу, а в ав-
густе, после Дня оленя, в сельсовете 
зарегистрировали новую семью. Ни-
колай Выучейский – тоже из тунд- 

ровых, вот и вторую половинку себе 
под стать нашёл, чтобы не объяснять 
жене, что такое чумовая жизнь.

Девять детей – два мальчика и 
семь девочек – один за другим по-
полняли клан Выучейских. По тра-
диции лучшим местом на земле счи-
тали чум. Тягу к тундровому житью 
переняли и внуки. Трое старших ра-
ботают в «Харпе», младшие рядом. 

– Весь день на улице. Чаю попьют 
и опять гулять. Любят, когда я кот-
леты делаю. Есть ручная мясорубка, 
мясо перекручу и леплю. Хлеб при-
возим из посёлка, а летом блины и 
пончики жарим. Внимания на кома-
ров не обращают! – добавляет Ека-
терина Александровна, отвечая на 
смешной «городской» вопрос о тунд-
ровых вампирах.

Нынешнее лето в посёлке отли-
чается от привычного. В четырёх 
стенах горизонта не видно, но, как и 
обещали 44 года назад, супруги Вы-
учейские и в горе, и в радости вмес-
те. Год назад коронавирусом хором 
заболели, в больнице в Нарьян-Маре 
лежали. В феврале Николай Ильич 
на пенсию вышел, а за ним и Екате-
рина Александровна любимую тун-
дру оставила, перевелась в мастер- 
скую «Харпа» по мехпошиву.

– У мужа сустав болит. Надо в го-
род ехать, там МРТ теперь есть. Чем 
занимается? Пусть сам расскажет, –  
Екатерина Александровна ведёт ме- 
ня по крутой лестнице наверх, где 
перед большим экраном телевизора 
с планшетом в руках, палочка ря-
дом, отдыхает Николай Ильич. 

месТо рабоТы – ТунДра 
– Заняться особо нечем, – собе-

седник поднимается с постели и уса-
живается на заправленную цветным 
покрывалом кровать, откладывая 
в сторону планшет. – Дом большой, 
кругом стены. Куда выберешься? 
Сустав болит, не могу по тундре бе-
гать. Эту ногу я давно ломал на гон-
ках на Дне оленя, из нарт неудачно 
вывалился. 

Историю жизни излагает крат-
ко. Родился на Варандее, началь-
ную школу окончил там же, с пято-
го по восьмой класс в Нарьян-Маре 
учился.

– Ненецкая школа-интернат тог-
да была в здании у Вечного огня. 
Помню хорошо воспитателя нашего, 

Елизавету Марковну Ульяновскую. 
В классе было больше тридцати че-
ловек, – поясняет Николай Ильич, и 
я радуюсь упоминанию об НШИ, где 
отработала больше двадцати лет и 
не понаслышке знаю о его обитате-
лях из дальних деревень и стойбищ. 
Никаких тебе южных морей, только 
домой!

– Не пошёл учиться дальше, вер-
нулся в тундру. Родители ближе к 
Красному перекочевали. В семье 
нас четверо было – два брата и две 
сестры. Дома своего не было, весь 
год ямдали. Раньше оленеводы без 
домов жили. Когда на убой приезжа-
ли, жили у знакомых. Теперь вот дом 
большой – четыре комнаты вверху, 
две внизу, кухня, отопление, вода, – 
перечисляет Николай Ильич, – Жене 
спасибо, это она документы на дом 
собрала.

Когда вспоминаем Екатерину 
Александровну, собеседник хитро 
прищуривается:

– По Интернету познакомились! –  
и тут же, в ответ на мою понимаю-
щую улыбку, уточняет: – Раньше мы 

начальство по бригадам на упряж-
ках возили, так и заехали в чум, где 
я жену первый раз увидал. Так что 
начальству спасибо за знакомство.  

О работе в тундре, где пастушил  
и бригадирствовал больше сорока 
лет, всего два слова: «Ничего особен-
ного». Но вы же понимаете, друзья, 
что стоит за этими словами?

Предлагаю сфотографироваться с 
женой на фоне дома, но сомневаюсь, 
сможет ли спуститься на улицу. 

– Как это не могу? – обиженно 
восклицает Николай Ильич, берёт 
в руки палочку и показательно уве-
ренно шагает вниз по ступенькам на 
первый этаж.

В коридоре Тобик – блондинистая 
лайка вместе с хозяевами первый 
год на вынужденном отдыхе. Осто-
рожно глажу работягу по мохнатому 
загривку – скучаешь по тундре?

Николай Ильич ведёт в угол ого-
роженного участка. Там новенькие, 
вкусно пахнут деревом, добротные 
нарты.

– Вот, от нечего делать смастерил. 
Здесь будем фотографироваться! –  
и откладывает в сторону палочку, 
чтобы не попала в кадр.

Прощаюсь, благодарю за разго-
вор, который, вопреки опасениям, 
получился. Обитатели дома по ули-
це Тундровой машут на прощание 
рукой.

– Напишу про вас. Как не надо? 
Обязательно надо! 

В День оленевода почётную чум-
работницу НАО Екатерину Алек- 
сандровну Выучейскую, ветерана  
оленеводства Николая Ильича Вы-
учейского, весь их большой семей-
ный аргиш по традиции поздравили 
односельчане и товарищи по тунд-
ровой профессии. И мы поздравля-
ем. Благодаря таким немногослов-
ным, скромным, верным своему делу 
труженикам коллективный олене-
водческий стаж Ненецкого округа с 
каждым годом будет лишь прирас-
тать.
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Далёкое прошлое 

КосТи иЗ 
сеДьмоГо 
веКа
Ненецкий краеведческий музей, 
фото автора

археологический отряд музейного объединения  
нао завершил раскопки городища Кобылиха.  
в 2023 году в течение трёх недель исследовался 
раскоп площадью 36 кв. м, примыкавший к участку 
исследований прошлого года.

В раскопе выявлены остатки деревянных конструкций, состоявших 
из обугленных плах. Функциональное назначение этих сооружений до 
конца не ясно, вероятно, некоторые из них были частью настила.

Обнаружено несколько сотен находок. Самые многочисленные из 
них – кости животных. Интересна находка костяной лопаточки. Это не 
единственное обнаруженное здесь за годы исследований костяное из-
делие, что позволяет говорить о существовавшей традиции обработки 
этого вида сырья.

Достаточно многочисленна и керамика, украшенная характерным 
ямочно-гребёнчатым орнаментом. При этом один из фрагментов отли-
чается от основной массы и, предположительно, имеет новгородское 
происхождение. Среди находок из металлов – железные клинышки, 
фрагмент котла, железные пластинки, наконечник стрелы и фрагмен-
ты изделий. Наглядно свидетельствуют о наличии местной металлооб-
работки находки фрагментов тигля и шлаков.

Для проведения радиоуглеродного датирования и споро-пыльцево-
го анализа отобраны образцы угля и грунта. Это позволит продолжить 
формирование базы материалов естественно-научных исследований 
по средневековой истории региона.

По материалам раскопок 2022 года проведено радиоуглеродное да-
тирование. Интересно, что образцы кости дали в основном более ран-
ний результат (около VII в. н. э.), а образцы угля – поздний (около XIII в.).  
Это можно трактовать как подтверждение выдвинутой археологом  
А.М. Мурыгиным гипотезы о наличии на памятнике двух культурно-
хронологических горизонтов.

Городище Кобылиха является сегодня одним из немногих в регионе 
с сохранившимся культурным слоем и оборонительными сооружения-
ми (валом и рвом), материал которого является важным историческим 
источником о жизни средневекового населения региона.

К ЗемляКам на высоТу 341,1
Ирина Коткина, фото из семейного архива Безумовых и мурманского поискового отряда «Долина»

помним

в семье ивана Юдича и евдокии васильевны безумовых из 
великовисочного было шестеро детей: две дочери и четыре 
сына. все четверо ушли на фронт, домой вернулся лишь 
младший. Двое, по иронии судьбы, погибли в один день,  
29 апреля 1942 года, на высоте 341,1. Потомки героев 
поднялись на обагрённую кровью сопку Кольского 
полуострова, чтобы почтить память защитников Заполярья. 

Фронтовую историю односель-
чан режиссёр Великовисочного дома 
культуры Ирина Ржаницына взяла 
за основу сценария ко Дню памяти и 
скорби. Вдохновило её письмо Елены 
Безумовой, внучки одного из погиб-
ших братьев. Та прислала видеоклип 
на песню «Виска. Родная моя сторо-
на» и просила показать его землякам. 
Песню сочинил её папа, Валерий Ни-
кандрович, а видеоряд собрала тётя, 
Галина Нестеровна. Клип появился 
после их поездки на высоту 341,1.

Трагический и правдивый музы-
кальный рассказ о семье Безумовых 
в обрамлении истории родного села 
растрогал Ирину Васильевну. Боль-
ше месяца сочиняла она сценарий, 
переписывалась с Еленой Валерь-
евной, изучала фронтовые письма в 
Ненецком краеведческом музее. 

22 июня на «Час мужества» в Дом 
культуры собрались ветераны и 
дети войны. Выходили со слезами 
на глазах. Каждый вспомнил о своих 
ушедших в вечность, солдатах.

ТраГичесКая соПКа
Итак, было в семье Безумовых 

четверо сыновей – Егор, Варфоло-
мей, Никандр и Нестер. На фронт 
ушли четверо, вернулся домой толь-
ко младший, Нестер.

Старший, Егор погиб 3 апреля 
1943 года в Харьковской области, 
похоронили бойца там же в братской  
могиле. Варфоломей и Никандр, бой-
цы пятой и шестой отдельных лыж-
ных бригад, сложили головы 29 ап-
реля 1942 года на Мурманском на-
правлении, высоте 341,1. 

Вместе с ними на этой высоте в 
этот же день погибло несколько де-
сятков жителей Ненецкого округа. 
Общие потери советских войск за две 
недели Мурманской наступательной 
операции, которую позже назвали 
«Кровавый Первомай», составили  
15 тысяч человек, почти половина 
численности 14-й армии.

Несколько лет подряд краевед-по-
исковик Вера Буркова посещала мес-
та боёв, гибели и памяти земляков, 

воевавших на Карельском фронте. 
Иногда с ней ездили родственники 
тех, кто погиб на той земле.  

С просьбой посетить ту самую 
высоту 341,1, чтобы увековечить па- 
мять отца, к Вере Семёновне обра-
тился Валерий Безумов. Она объяс-
нила сложность исполнения идеи: 
труднодоступный район, малопро-
ходимые дороги, найти машину –  
проблема, да и не каждый шофёр 
согласится туда поехать. Дорого всё 
это обойдётся, а финансировать та-
кие мероприятия мало желающих. 

Спонсором поездки стал пред-
седатель Ненецкого рыбакколхоз-
союза Алексей Дитятев. Выслушал 
доводы поисковиков и дал добро на 
рисковую экспедицию. 

Вера Семёновна созвонилась с по-
исковиками из Мурманска и в июне 
2012 года двинулась в дальний путь. 
Вместе с ней отправились родствен-
ники погибших из Ненецкого округа, 
Архангельска, Ярославля, Сыктыв-
кара и Ленинградской области. Цель 
у всех была одна – побывать на месте 
гибели отцов и дедов.

ДоЙТи и ПоКлониТься
По пути к Долине Славы походни-

ки посетили шесть воинских захо-
ронений. Везде проводили короткие 
митинги, возлагали цветы.

Вот что вспоминал участник экс-
педиции Михаил Кливанский: 

«…Отправились в район высо-
ты 341,1. Водитель Роман с такой 
уверенностью и виртуозностью вёл 
ГАЗ-66, что страхи свалиться в про-
пасть прошли, и мы уверовали – всё 
будет хорошо. После пересечения 
реки Западная Лица повернули на-
лево на фронтовую дорогу. Дорога не 
подарок: валуны, болотистые участ-
ки, речки, ручьи. С перевала к озеру 
Червяк шёл крутой спуск, оторопь 
брала от такой высоты. 

Доехав до места, с волнением 
смотрели на высокую сопку с круты-
ми, отвесными стенами, без расти-
тельности и не могли представить, 
как наши солдаты в таких условиях 

оружениями, дотами, окопами, со-
единительными переходами между 
точками. 

Сверху было видно озеро Киль-
гись и систему озёр, где шли ожес-
точённые бои главного удара. Мы 
рассматривали немецкие траншеи 
и разрушенные блиндажи. Всё сде-
лано основательно, траншеи во весь 
рост с ровными стенами, как будто 
выложены каменщиками в мирное 
время, блиндажи с перекрытиями, 
валяются фрагменты печных труб. 
А главное, широкий обзор: всё как 
на ладони, выбирай любую цель. На-
сколько же трудно было нашим во-
инам! Именно здесь на второй день 
наступательной операции погибли 
два брата Безумовых». 

Галина Нестеровна, дочь остав-
шегося в живых Нестера Ивановича 
Безумова, с 2018 года начала участ- 
вовать в патриотических экспеди-
циях. На место гибели родных дядей 
смогла подняться и выполнить от-
цовское завещание только в третий 
раз, в августе 2022 года – до этого  
погода не позволяла. 

На памятном камне, что установ-
лен на высоте 341,1, – фотографии 
Варфоломея Ивановича и Никандра 
Ивановича. На мраморной доске вы-
бито: «От благодарных жителей Не-
нецкого округа землякам, погибшим 
в боях за высоту 341,1, 29.04.1942 г. 
Чтим и помним!»

воевали. Всем не терпелось поднять-
ся на вершину сопки. Оттуда хоро-
шо просматривалась местность: вся 
высота была усеяна защитными со-

висКа. роДная моя сТорона

Ушли сыновья, отцы и мужья
За землю родную на фронт воевать.
Фашистскую нечисть  
 с просторов российских
В германские норы с позором угнать.

Но было иначе, вспомним – заплачем.
Не ждали удачи в этом бою.
Тогда с автомата фашистская лапа
Строчкой прошила гимнастёрку твою.

У обелиска, в нержавеющих списках, 
В вечность фамилии ваши ушли.
Наши сельчане чтить память  
 погибших
С венками на площадь сегодня пришли.

В этот праздник народный
Ветеранов мы славим,
Советских людей,  
 разгромивших фашизм.
Вечная память солдатам погибшим,
Вечная слава героям живым!

Виска, Виска, родная моя сторона,
Там, где за вьюгой натянута туго 
Полярного круга золотая струна.

Валерий Никандрович Безумов
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прямая речь

ПоТеряТь леГКо, вернуТь ПороЮ невоЗможно

Оказание кОммунальнОй услуги пО Обращению с ТкО (кгО) 

Светлана Балашова, фото автора

Продолжаем цикл публикаций интервью с уполномоченным 
по правам ребёнка в нао Галиной Гуляевой.  
новая тема – восстановление в родительских правах.
Детский правозащитник совместно с ведущим 
юрисконсультом казённого учреждения округа 
«Государственное юридическое бюро» ольгой Поздеевой 
рассказали, как родители могут восстановить свои 
родительские права. 

– Первый шаг, с которого начи-
нается восстановление, – осознание 
родителями той ситуации, в которую 
они попали. Замечу, по своей вине. 
Законодательство предусматривает 
возможность восстановления в ро-
дительских правах в случаях, когда 
родители изменили своё поведение, 
образ жизни и отношение к воспи-
танию ребёнка. Если же речь идёт о 
снятии ограничений в правах, то суд 
может принять такое решение, если 
основания, в силу которых родите-
ли были ограничены в родительских 
правах, отпали (например, имеет 
место изменение в лучшую сторону 
поведения или образа жизни роди-
телей либо их состояния здоровья), а 
возвращение ребёнка родителям от-
вечает его интересам – рассказывает 
Галина Гуляева. – Суду надо пред-
ставить факты, что гражданин ведёт 
добропорядочный образ жизни, ра-
ботает, не злоупотребляет алкоголем. 
Родители, которые решили восстано-
виться в правах, как правило, очень 
меняются. Это видно невооружен- 
ным глазом. Их не узнать! Становят-
ся ухоженными, красивыми, хорошо 
одеваются. В доме порядок. 

Исковое заявление подаётся в 
суд только самими родителями. При 
твёрдом намерении вернуть ребёнка 
им всегда помогут. Лишённые/ог-
раниченные в родительских правах 
могут обратиться в опеку, к Уполно-
моченному по правам ребёнка, в Го-
сударственное юридическое бюро.

– В настоящий момент у меня есть 
обращения, где я помогаю написать 
исковое заявление в суд о восстанов-
лении родительских прав, – расска-
зывает Ольга Поздеева. – Помогают 
и все субъекты профилактики, глав-
ное, желание родителей!

Как отметила Галина Гуляева, вос-
становление в родительских правах 
и снятие ограничений допускается 
только в отношении ребёнка, не до-
стигшего совершеннолетия. Законом 
не оговорён срок, в течение которого 
родитель может обратиться в суд, но 
на практике суды исходят из условия, 
что такое заявление подаётся не ра-
нее шести месяцев со для вынесения 
решения о лишении родительских 
прав. Это обоснованно, ведь для того 
чтобы изменить своё поведение, об-
раз жизни и отношение к ребёнку, 
необходим немаленький промежуток 
времени.

Рассматривая заявление, суд  
прежде всего руководствуется инте-
ресами ребёнка, поэтому всесторон-
нее изучени, как письменных дока-
зательств, так и показаний свиде-
телей проводится очень тщательно. 
И если ребёнок старше десяти лет 
говорит, что против возвращения к 
родителям, то суд, с учётом его мне-
ния, вправе отказать в удовлетворе-
нии иска.

– После лишения родительских 
прав ребёнок либо остаётся с дру-
гим родителем, либо устраивается 
под опеку близких родственников, в 

приёмную семью, в учреждение. Как 
уже говорилось, одним из условий 
восстановления в правах является 
изменение отношения к воспита-
нию ребёнка со стороны родителей. 
Чтобы доказать этот факт, родитель 
обязан наладить контакт с ребён-
ком, сделать всё возможное и не-
возможное, чтобы восстановить до-
верие ребёнка, чтобы он понял, что 
мама и папа любят его. 

На практике нередко бывает, ког-
да родители навещают своих детей, 
обещают им скоро их забрать, а сами 
и не думают о восстановлении в пра-
вах, изменении своей жизни. Такой 
обман горько ранит детскую душу.

Ещё добавлю, что нередки ситу-
ации, когда родители хотят восста-
новиться, а опекуны категорически 
против этого. Разные истории есть 
на данную тему, для многих эта си-
туация невыносима: страх потерять 
подопечного ребёнка, отдать роди-
телям, пусть и восстановленным 
в правах, неверие, что они смогут 
оставаться хорошими родителями.  
Отмечу, что если ребёнок усынов-
лен, то его родители не смогут вос-
становить свои права, – рассказала 
Галина Гуляева. –  Есть примеры, 
когда родители реально меняли свою 
жизнь и восстанавливали права. Но 
проходило немного времени, и они 
снова принимались за старое. Неко-

торые проходят это неоднократно. 
– В суде участвуют прокуратура и 

орган опеки. Они представляют своё 
заключение по делу. В некоторых 
случаях их мнения могут не совпа-
дать, – добавила Ольга Поздеева.

– Бывают случаи, когда после 
удовлетворения иска о восстановле-
нии родительских прав возникает 
проблема с возвратом ребёнка к ро-
дителю. Семейный кодекс РФ разре-
шает суду рассмотреть одновремен-
но с иском о восстановлении в ро-
дительских правах требования ист- 
ца о возврате ребёнка. И такое тре-
бование подлежит удовлетворению 
только в случае, если соответствует 
интересам ребёнка. Есть редкие си-
туации, когда права родителей вос-
становили либо сняли ограничения  
в правах, а ребёнка не вернули. Отказ 
в иске о возврате означает, что роди-
тель может общаться с ребёнком, а 
второй родитель, не лишённый прав, 
либо опекун (уже по согласию роди-
телей!) продолжает воспитывать, за-
ботиться, получать государственные 
пособия, пользоваться льготами, –  
пояснила Галина Николаевна.

В заключение детский право- 
защитник отметила, что в среднем  
в Ненецком округе за год фиксиру- 
ется два-три случая восстановле-
ния в родительских правах/отмены  
ограничения в правах.

полезно знать

ЧТО ТакОе крупнОгабариТнЫе ОТХОДЫ? 

В функции регионального оператора (РО) по обращению с твёр-
дыми коммунальными отходами (ТКО) также входит обеспечение 
сбора и транспортировки крупногабаритных отходов на территории 
НАО. 

ТКО – это отходы, образующиеся в жилых или офисных по-
мещениях в процессе потребления физическими лицами, а также 
товары, утратившие свои потребительские свойства в процессе их 
использования физическими лицами в жилых помещениях в целях 
удовлетворения личных и бытовых нужд. 

Крупногабаритные отходы (КГО) – это твёрдые коммунальные 
отходы (мебель, бытовая техника, отходы от текущего ремонта жи-
лых помещений (обои, куски гипсокартона, двери, окна, линолеум, 
керамическая плитка) и др., размер которых не позволяет склади-
ровать их в контейнерах. 

как ОплаЧиВаТь ВЫВОз кгО? 

Плата за вывоз КГО включена  
в плату за обращение с ТКО. 

как ОбращаТьсЯ с кгО?

Жители складируют крупногабаритные отходы рядом с контей-
нерными площадками, организованными для сбора ТКО. 

не ОТнОсЯТсЯ к ТкО (кгО):
• отходы от капитального ремонта (при замене и 

восстановлении несущих, ограждающих и комму-
никационных конструкций, пришедших в негод-
ность в процессе эксплуатации); 

• промышленные отходы предприятий;
• строительные отходы (бетон, кирпич, строитель-

ные материалы);
• мусор от сноса и разборки зданий;
• отработанная оргтехника (мониторы, системные 

блоки, клавиатуры, манипулятор (мышь), карт-
риджи и т. п.);

• лампы (люминесцентные, ртутьсодержащие);
• аккумуляторы и батареи (автомобильные, свин-

цовые);
• батарейки;
• масло (отработанное моторное, трансформатор-

ное);
• шины (автошины, покрышки);
• медицинские отходы;
• отходы, образующиеся в процессе содержания и 

ухода за зелёными насаждениями (листва, ветки, 
спил деревьев); 

• автомобильные шины. 
Для вывоза такого мусора собственник  
отходов заключает отдельный договор с РО  
и оплачивает эту услугу.

как связаться с региональным 
оператором, если возникли 
вопросы по оказанию услуги 
обращения  
с ТкО (гкО)? 

Региональный оператор по обращению с ТКО 
по II зоне деятельности в НАО, в которую вхо-
дят все населённые пункты Заполярного района, 
кроме п. Искателей, п. Красное и с. Тельвиска, –  
муниципальное предприятие Заполярного райо-
на «Севержилкомсервис». 

кОнТакТнЫе ТелефОнЫ 
мп зр «сЖкс» 

• Аварийно-диспетчерская служба:
8 (81857) 2-30-30;  
8-981-557-34-22 

• Приёмная:
8 (81853) 4-29-60  
(пн–пт с 8:00 до 17:00)

Электронная почта МП ЗР «СЖКС»: 
42960@sgks.ru 
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поряДок и безопаСноСть

Правила  беЗоПасноГо  ЗаПлыва 

Камера всЁ виДиТ 
НАО24

все избирательные участки в нао будут обеспечены 
системами видеофиксации нарушений.

Для этого избирком Ненецкого автономного округа закупил 54 ка-
меры.

Об этом на заседании общественного штаба по наблюдению за 
выборами сообщил глава окружной избирательной комиссии Иван 
Макаров. Он подчеркнул, что камеры закуплены с небольшим запа-
сом и общего количества хватит, чтобы обеспечить в этом году видео- 
фиксацией все избирательные участки в регионе.

– Наша общая задача – повысить прозрачность процесса. В про-
шлые годы камеры приходилось брать в муниципалитетах, подклю-
чали стационарные. Были проблемы с качеством – где-то страдала 
картинка, где-то – звук. В нынешнем  году этот процесс взяли в свои 
руки, всё будет работать должным образом. После выборов соберём 
записи, посмотрим и проанализируем, – пояснил Иван Макаров.

а  вы  ЗнаеТе,  ГДе  ваш  ребЁноК?

Пресс-служба администрации Заполярного района 

с 15 июня на Голубых озёрах работает муниципальный 
пляж. но востребованным он стал только сейчас, когда 
установилась жара.

Безопасность купающихся обес-
печивают спасатели с 10 до 18 часов 
ежедневно. В вечернее и ночное вре-
мя объект находится под охраной.

Для удобства отдыхающих есть 
шезлонги, кабинка для переодева-
ния, душевая кабинка, биотуалет, 
урны, скамейки. Оборудованы во-
лейбольная площадка и развлечения 
для детей (горка, качели, маленькая 
карусель). Место для купания и при-
легающая территория приведены в 
порядок подрядной организацией. 
Установлены информационные таб-
лички, указывающие путь к месту 
отдыха. 

Можно или нельзя купаться, от-
дыхающие могут определить по 
шару или флагу на сигнальной мач-
те. Шар чёрного цвета означает 
запрет на купание из-за холодной 
воды или сильного ветра. Жёлтый 
флаг на мачте разрешает купаться. 
Информация о температуре воды и 
воздуха, силе ветра также ежеднев-
но размещается на стенде. 

напомним, на муниципальном 
пляже строго запрещается бить 
стекло, разводить костры, мусо-
рить, выгуливать животных. 

буДьТе осТорожны  
на воДе! 

В Заполярье пришло долгождан-
ное лето, которое балует нас тёплой 
погодой. Жители нашего региона 
стараются не упустить возможности 
провести время на берегах водоёмов 
и муниципальном пляже Заполяр-
ного района. Однако не стоит забы-
вать о правилах поведения на воде, 
которые помогут избежать трагедии 
и сохранить жизнь и здоровье вам и 
вашим детям. 

важно! умение хорошо плавать –  
одна из важнейших гарантий без- 
опасного отдыха на воде, но пом-
ните, что даже хороший пловец 
должен соблюдать постоянную 
осторожность и строго придержи-
ваться правил поведения на воде.

Лучше всего купаться в специаль-
но оборудованных местах: пляжах, 
купальнях. В походах место для купа-
ния нужно выбирать там, где чистая 
вода, ровное песчаное или гравийное 
дно, небольшая глубина (до 2 м), нет 
сильного течения (до 0,5 м/с). 

Начинать купаться рекомендует-
ся в солнечную безветренную погоду 
при температуре воды 17–19 оС, воз-
духа – 20–25 оС. В воде следует нахо-
диться 10–15 минут, перед заплывом 

необходимо предварительно обте-
реть тело водой. 

Опасно прыгать (нырять) в воду в 
неизвестном месте – можно ударить-
ся головой о грунт, корягу, сваю и т. 
п., сломать шейные позвонки, поте-
рять сознание и погибнуть. Не менее 
опасно нырять с плотов, катеров, ло-
док, пристаней и других плавучих со-
оружений. Под водой могут быть брёв-
на-топляки, сваи, железобетон и пр. 
Нырять можно лишь в местах, специ-
ально для этого оборудованных. 

Запутавшись в водорослях, не 
делайте резких движений и рывков. 

Необходимо лечь на спину, стремясь 
мягкими, спокойными движениями 
выплыть в ту сторону, откуда при-
плыли. Если всё-таки не удаётся ос-
вободиться от растений, то, освобо-
див руки, нужно поднять ноги и пос-
тараться осторожно избавиться от 
растений при помощи рук. 

Нельзя купаться у крутых, обры-
вистых и заросших растительностью 
берегов. Здесь склон дна может ока-
заться засорённым корнями и рас-
тительностью. Иногда песчаное дно 
бывает зыбучим, что опасно для не 
умеющих плавать. 

если случилась суДороГа 

Необходимо немедленно выйти из воды. Если нет этой возможности, 
то нужно действовать следующим образом:

1. Изменить стиль плавания – плыть на спине. 

2. При ощущении стягивания пальцев руки надо быстро с силой 
сжать кисть руки в кулак, сделать резкое, отбрасывающее движение 
рукой в наружную сторону, разжать кулак. 

3. При судороге икроножной мышцы необходимо при сгибании дву-
мя рукам обхватить стопу пострадавшей ноги и с силой подтянуть сто-
пу к себе. 

4. При судорогах мышц бедра необходимо обхватить рукой ногу с на-
ружной стороны ниже голени у лодыжки (за подъём) и, согнув её в коле-
не, потянуть рукой с силой назад к спине. 

5. Уставший пловец должен помнить, что лучшим способом для от-
дыха на воде является положение «лёжа на спине». 

Такие несложные правила поведения на воде помогут избежать тра-
гедии. И самое главное правило – нельзя оставлять детей одних на воде. 
Будьте всегда рядом с детьми, и тогда ваш отдых принесёт семье только 
радость и положительные эмоции! Тёплого лета и хорошего отдыха!

Пресс-служба администрации Заполярного района

состоялось очередное заседание Комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их прав мо «мр «Заполярный 
район нао». Комиссия рассмотрела 18 административных 
материалов.

За ненадлежащий уход и воспи-
тание несовершеннолетних ошт-
рафованы матери из Тельвиски и 
Красного (штраф по 500 рублей). 
В каждой семье по двое детей. Горе-
родительницы приводят домой 

шумные компании и распивают 
алкоголь. За аналогичное неради-
вое отношение к детям и любовь к 
зелёному змию оштрафован на 400 
рублей безработный отец четверых 
детей из посёлка Искателей. В итоге 

две семьи поставлены на учёт в ко-
миссии.

Снята с учёта одна семья из посёл-
ка Каратайка в связи с улучшением 
ситуации. Также комиссия утверди-
ла планы профилактической работы 
с поставленными ранее на учёт семь-
ёй из Нельмина Носа и подростком 
из Искателей.

– Одной из наиболее частых при-
чин составления протоколов об ад-
министративном правонарушении 
родителей является нахождение не-
совершеннолетних на улице в ноч-
ное время без сопровождения взрос-
лого.

Так, в течение одной недели  
14-летний подросток из Искателей, 
состоящий на учёте в полиции, три 
раза был обнаружен в обществен-
ных местах в ночное время сотруд-
никами УМВД. За это отцу назначе-
ны административные наказания, 
а по несовершеннолетнему в насто- 
ящее время решается вопрос о поме-
щении его в центр для несовершен-
нолетних правонарушителей, – со-
общила заместитель председателя 
комиссии Елена Хабарова.

Штрафы в размере 500 рублей и 
300 рублей выписаны матерям двух 
подростков из Искателей за их ноч-
ные прогулки. Родителям двух ребят 
из посёлка Красное за такое же пра-
вонарушение назначено наказание 
в виде предупреждения.

Предупреждение и штраф в раз-
мере 1500 рублей вынесено матери 

9-летнего жителя Искателей. Нахо-
дясь без родительского контроля, 
мальчик пошёл гулять в ночное вре-
мя и выпил пиво. На улице его обна-
ружили сотрудники полиции.

За аналогичное правонарушение 
составлен протокол на 17-летнего 
студента Ненецкого профучилища 
(штраф 1000 рублей). К администра-
тивной ответственности привлече-
на и мать молодого человека (штраф 
300 рублей).

За распитие алкогольных напит-
ков в общественном месте состав-
лен протокол об административном 
правонарушении на 17-летнюю сту-
дентку Нарьян-Марского социаль-
но-гуманитарного колледжа. Она 
должна уплатить штраф в размере 
1000 рублей.

За вовлечение несовершеннолет-
них в распитие алкогольных напит-
ков составлен протокол на учаще-
гося Ненецкого профучилища. Он 
должен выплатить штраф в размере 
2000 рублей.

Также члены комиссии рассмот-
рели и согласовали заявление мате-
ри 14-летней девочки о направлении 
её в социально-реабилитационный 
центр.

Комиссия по делам несовершен-
нолетних и защите их прав Заполяр-
ного района напоминает родителям 
про детский комендантский час и 
их обязанность воспитывать детей и 
быть в курсе того, как они проводят 
свободное время.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Это интереСно
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ТворчесТво  нас  свяЗало
Анна Стукалюк, фото СКЦ «Престиж»

в двенадцатый раз активная молодёжь региона из Красного, 
Коткино, амдермы, великовисочного, Тельвиски и нарьян-
мара собралась на форуме «Тельвиска ART», чтобы пройти 
обучающую программу, проявить свои таланты, обменяться 
опытом и найти новых друзей.

Для постояльцев учреждения кол-
лектив Социально-культурного цент- 
ра «Престиж» и участники форума 
организовали концерт с частушка-
ми, песнями и народными забавами.

Организатор и идейный вдохно-
витель «Тельвиска ART» заслужен-
ный работник культуры, директор 
СКЦ «Престиж» Галина Александ-
ровна Дуркина подвела итоги рабо-
ты форума:

– Программа, как всегда, была 
насыщенной и требовала от учас-
тников максимальной вовлечённо- 
сти и даже выносливости. Но ребя-

та каждый день справлялись отлич-
но. Огромное спасибо тем, кто помо-
гал с проведением форума: главе За-
полярного района Виктору Ильину, 
директору Этнокультурного центра 
Елене Ивановне Вергуновой, дирек-
тору Центральной библиотеки им. 
А. И. Пичкова Валентине Сергеевне 
Зганич, директору Музейного объ-
единения НАО Елене Геннадьевне 
Меньшаковой. Благодарю и сотруд-
ников Социально-культурного цент-
ра «Престиж», а также самих участ-
ников за отличную работу.

Программа съезда, как всегда, 
была очень насыщенной. Уже в 
первый день участники побывали в 
администрации Заполярного райо-
на, Центральной библиотеке имени  
А. И. Пичкова, Этнокультурном  
центре, Музейном объединении Не-
нецкого автономного округа, приня-
ли участие в нескольких встречах и 
приступили к обучению.

Важная фишка тельвисочного 
молодёжного слёта заключается в 
том, что полученные знания можно 
сразу применить на практике. Так, 
например, на второй день до обеда 
ребята учились, а после уже участ-
вовали в организации и проведении 
детского мероприятия на площади 
села.

Всего за время проведения фо-
рума участники прошли обучение 
по актёрскому и ораторскому мас-
терству, освоили проведение народ-
ных игр, участвовали в викторинах, 
представляли на суд организаторов 
свои проекты.

Завершающим этапом работы 
стали подготовка и выступление на 
двух крупных мероприятиях, орга-
низованных СКЦ «Престиж», под об-
щим названием «Вечера у Печоры». 
В первый день была организована 
концертно-игровая программа на 
площадке в районе городского мор-
порта для всех жителей и гостей 
Нарьян-Мара. Ещё один итог ра-
боты был подведён в Пустозерском 
доме-интернате. 


